

الجمهورية اليمنية جامعة صنعاء نيابة الدراسات العليا والبحث العلمي كلية الآداب والعلوم الإنسانية قسم الدراسات الإسلامية

الكواكب النيرة الكاشفة لمعاني التذكرة الفاخرة في فقه العترة الطاهرة

للعلامة: يحيى بن أحمد بن علي بن مظفر اليمني الصنعاني المتوفى سنـــ875هـــة

(من أوَّل كتاب العتق إلى آخر الكتاب)

(دراسة وتحقيق)

أطروحة مقدمة إلى قسم الدراسات الإسلامية؛ لنيل درجة الدكتوراه في (الفقه). إعداد الباحث

عبداللطيف محمد قاسم عبدالرحمن الصبان إشراف

أ. د. م: بشرى علي العمادأستاذة الفقه وأصوله المشاركة بجامعة صنعاء1445ه/ 2024م

ملخص الأطروحة:

تضمنت هذه الأطروحة العلمية دراسةً وافيةً لكتاب الكواكب النيرة شرح التذكرة الفاخرة في فقه العترة الطاهرة، للعلامة عماد الدين، يحيى بن أحمد بن علي بن مظفر اليمني الصنعاني (ت:875هـ)، وتحقيق الكتاب من أوَّل كتاب العتق إلى نهاية الكتاب، وهو كتاب في الفقه الزيدي، والهدف من ذلك، الإسهام في إخراج الكتاب في أقرب صورة يريدها المؤلِّف؛ خدمةً للعلم وأهله.

وقد تكونت الأطروحة من مقدِّمةٍ وقسمين:

المقدمة، وفيها: أهميَّة تحقيق المخطوط، وأسباب اختياره، وأهدافه، المناهج الدراسة والتحقيق، والدراسات السابقة، وحدود الدِّرَاسَة، وخطة البحث.

واحتوى القسم الأوَّل على: دراسة المخطوط، في خمسة مباحث، وهي:

المبحث الأوَّل: التعريف بالحسن النحوي، صاحب التذكرة.

المبحث الثانى: التعريف بكتاب التذكرة الفاخرة.

المبحث الثالث: التعريف بابن مظفر، صاحب الكواكب النيرة.

المبحث الرابع: التعريف بالكواكب النيرة.

المبحث الخامس: وصف نُسخ المخطوط، ونماذج منها.

واحتوى القسم الثَّابي على: النَّص المحقق، والخاتمة، والفهارس.

وتوصلت الدراسة إلى النتائج الآتية:

- 1. أَنَّ المؤلّف العلامة عماد الدين، يحيى بن مظفر فقية أصوليٌّ، ومحققٌ بارعٌ، عظيم الجاه، والعلم، وله العديد من المؤلفات.
- 2. ثبت للباحث صِحة عِنوان الكتاب، وصحَّة نسبته للمؤلف، وأَنَّ المؤلّف سار بمنهجه على أحسن طرق الشروح.
- 3. احتواء الكتاب على مادة علمية قيّمة، وفوائد واختيارات ومناقشات غزيرة، في مجالات عديدة، ونقولات عن كتب مفقودة، وأقوال لعلماء لم تعرف كتبهم، واتَّسَمَ الكتاب بطابع الإيجاز، والتَّوسّط، مع جزالة اللفظ وقوَّة العِبَارة، مَّما جعلَهُ مناسباً للمتخصصين وغيرهم من العامة.
- 4. برزت عقيدة المؤلف، من خلال تناوله لمسائل العقيدة، وبرز مذهبه الزيدي عند عرضه للمسائل الفقهية، والخِلافية.
- 5. على الرغم من تميز المؤلف في شرحه، إلا أنَّه لم يخلُ من بعض المآخذ مثل: عدم الهتمامه بالجانب الحديثي، من حيث التخريج.
- 6. اهتم المؤلف كثيراً بعرض المسائل الخلافية، وتوسع بما مما جعل كتابه بمثابة خزانةً في الفقه المقارن والأصول، والقواعد.

وتضمنت التَّوصية بضرورة التحقيق لكتب المذهب المخطوطة، كاللمع وغيرها، حتى توهب الحياة الكاملة، لتنضم إلى المكتبة الإسلامية، ويستفاد منها، وأردفته بقائمة المصادر والمراجع المخطوطة والمطبوعة، والفهارس الفنية.

الباحث

Message summary:

This scientific thesis included a full study of the book of the bright planets explaining the luxurious ticket in the jurisprudence of the pure strain, for the scholar Imad al -Din, Yahiya bin Ahmed bin Ali bin Muzaffar al -Yamani al -Sanani (Tel: 875 AH), and achieving the book from the first book of emancipation to the end of the book, which is a book in jurisprudence Al -Zaidi, and the goal of this is to contribute to directing the book in the closest image that its author put it; In the service of science and its people.

The message was formed from an introduction and two parts:

I dealt with the introduction: the importance of achieving the manuscript, the reasons for its choice, its goals, the curriculum followed in study, previous studies, the limits of study, and the research plan.

And I dealt with in the first section: Study of the manuscript, in five discussions: Take the first topic: the definition of the owner of the ticket, and the second topic dealt with: the introduction of the ticket book, and the third topic dealt with: the definition of the owner of the bright planets, and the fourth topic dealt with: the definition of bright planets, and the fifth topic: Description Copy the manuscript, and models of them.

The second section made it to achieve the text, and it achieved a scientific investigation in the closest image the author wants, taking into account the rules of investigation by scholars of this art.

The message reached the following results:

- 1. The author, the scholar Imad Al -Din, Yahiya bin Muzaffar, is a fundamentalist jurist, a brilliant investigator, a great, and knowledge, and he has many books.
- 2. It was proven to the researcher the validity of the title of the book, and the validity of his attribution to the author, and that the author followed his method in the best ways of explanations.
- 3. The book contains valuable scientific subject, benefits, choices and heavy discussions, in many fields, and we say about missing books, and sayings of scholars whose books did not

know, and the book was named by the nature of brevity and mediation, with the reward of the word and the power of the phrase, which made it suitable for specialists and others from the public.

- 4. The author's doctrine emerged, by dealing with the issues of the doctrine, and its Zaydi sect emerged when presenting the jurisprudential and contentious issues.
- 5. Despite the author's excellence in his explanation, he was not devoid of some of the sockets such as: his lack of interest in the modern aspect, in terms of graduation.
- 6. The author was very interested in presenting contentious issues, and expanding them, which made his book a treasury in comparative jurisprudence, principles, and rules.

The recommendation included the necessity of investigating the books of the manuscript sect, such as shine and others, until the full life was given, to join the Islamic Library, and to benefit from it, and I added it to the list of sources, manuscript and printed references, and technical indexes.

researcher

الكواكب النيرة الكاشفة لمعاني التذكرة الفاخرة

في فقه العترة الطامرة

للعلَّامة: يحيى بن أحمد بن علي بن مظفر اليمني الصنعاني المتوفى سنــ875هـــة

(من أوَّل كتاب العتق إلى آخر الكتاب)

(دراسة وتحقيق)

The bright planets revealing the meanings of the luxurious ticket

In the jurisprudence of the pure strain

For the scholar: Yahya bin Ahmed bin Ali bin Muzaffar Al-Yamani Al-Sanani, who died in the year 875 AH

From the first book of emancipation to the end of the)

(book

(Study and investigation)



إعسلان

الجمهورية اليمنية جامعة صنعاء نيابة الدراسات العليا والبحث العلمي كلية الأداب والعلوم الإنسانية قسم الدراسات الإسلامية

تعلن نيابة الدراسات العليا والبحث العلمي عن المناقشة العلنية لرسالة الدكتوراه المقدمة من المناقشة العلنية لرسالة الدكتوراه المقدمة من المناحث *

عبد اللطيف محمد قاسم عبد الرحمن الصبّان

عن أطروحته الموسومة بـ

الكواكب النيرة الكاشفة لمعاني التذكرة الفاخرة في فقه العترة الطاهرة للعلامة يحيى بن أحمد بن علي بن مظفر اليمني الصنعاني ت (875 هـ) من أول كتاب العتق إلىآخر الكتاب - دراسة وتحقيق

تحت إشراف: أ - م -د/ بشرى على العماد

وتتكون لجنة المناقشة والحكم من الأساتذة .-

اد ممتحناً خارجياً - جامعية تعيز رئيساً ممتحناً داخلياً - جامعة صنعياء عضواً المشرف على الرسالية - جامعة صنعياء عضواً

أ.م.د/سعيد محمد عبدالسلام الحداد
أ.م.د/مطيع محمد عبده شبالة

أ.م.د/ بشري علي العمساد

وذلك يوم الاربعاء بتاريخ : 12 / رجب / 1445هـ الموافق 24/ 01 / 2024م بقاعة مركز النوع الاجتماعي - جوار كلية الهندسة - الساعة: (10) العاشرة صباحاً

الدعوة عامة للجميع